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FECHA: 02 DE FEBRERO 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Venturoso: vive” 

 
“Verde y Panal podrían tener seis distritos” 

 “Ajustarán rutas para el Tuzobús” 

 ““IMPORTANTE ESCUCHAR AL PAPA”: OBISPO DE TULA” 

 
“Hidalgo, en la propuesta de mando único” 

 
“Mantener cárceles de Hidalgo, cuesta al año 153 mdp” 

 
“BAJÓ DESEMPLEO EN DICIEMBRE” 

 
“Contempla INE más de 35 mdp para la elección” 

 
“Empuja la Conago el Mando Único” 

 
“Hipoteca Puebla el Gobernador” 

 “Dos cárteles dejan violencia en Guerrero; fiscal admite difícil situación” 

 
“Declara la OMS al zika “emergencia sanitaria” mundial” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Listo, suplentes para consejos municipales: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) cuenta con una lista 
de más de 200 ciudadanos aptos y seleccionados para sustituir a quienes integran la estructura técnico-administrativa de los 

consejos municipales en caso de existir renuncias. El listad aprobado mediante acuerdo por el pleno del consejo general del 

IEEH, es considerado como primordial para así contar con el capital humano y ciudadano, profesional e idóneo, conformado 
por los ciudadanos que serán considerados para ocupar alguna vacante en la estructura técnico administrativa de los consejos 

electorales municipales, para de poder hacer frente al proceso electoral local 2015-2016, en el que se renovará al Poder 
Ejecutivo, Legislativo y ayuntamientos del estado de Hidalgo. " Cabe señalar que los consejos distritales y municipales, para el 

desempeño de sus funciones técnico-administrativas, se integran con tres consejeros electorales, un representante de cada 

partido político o candidato independiente y un secretario,' para lo cual existen en cada consejo municipal tres ciudadanos 
enlistados como reserva. La presidenta del IEEH, Guillermina Vázquez Benítez señaló que es de suma importancia que se 

cuente con personal que en caso de presentarse alguna vacante cubra alguno de los cargos de la estructura técnico 
administrativa de los consejos electorales municipales y que cumpla con los requisitos señalados en el Código Electoral del 

estado de Hidalgo, para lo cual se avaló una la lista de reserva que será considerada para ocupar alguna vacante que surja. 
La consejera informó que no existió ningún tipo de denuncia o inconformidad, de parte de los partidos políticos por la 

conformación de los integrantes de los consejos municipales ni para la lista de reserva. Este lunes el IEEH concluyó con la 

ruta establecida para la instalación de los 84 consejos municipales electorales, con los municipios de Mixquiahuala y 
Tlahuiltepa; con ello se da cumplimiento a lo establecido en el calendario electoral que fijo como plazo para la instalación y 

primera sesión de dichos órganos desconcentrados, informó el organismo en el estado. (Janet Barragán, página 11) 
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Capital Hidalgo-Concluye Instalación de consejos municipales: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) 
concluyó en el último día de plazo que la ley le otorga, con la instalación de los 84 Consejos Municipales. Para este lunes, sólo 

quedaba pendiente la instalación de los consejos de Mixquiahuala y Tlahuelilpan, esto de acuerdo con la consejera presidenta 

del IEEH, Guillermina Vázquez Benítez. En el marco de la elección concurrente de gobernador, diputados locales y 
ayuntamientos del próximo 5 de junio, desde el pasado 21 de enero, el Consejo General y sus consejeros acudieron a los 84 

municipios para presenciar la instalación de los órganos desconcentrados. En el penúltimo día de instalación de Consejos 
Municipales correspondió a Zempoala, Singuilucan, San Agustín Tlaxiaca, Omitlán de Juárez, Mineral del Chico, Mineral del 

Monte, Mineral de la Reforma, Pachuca de Soto, Tecozautla, Huichapan, Nopala de Villagrán, Chapantongo y Alfajayucan. De 
acuerdo con el artículo 82, en cada uno de los distritos electorales y municipios, el instituto contará con un órgano 

desconcentrado denominado Consejo Distrital o Municipal Electoral, mismo que apoya en la organización y desarrollo del 

proceso electoral correspondiente, ya sea distrital o municipal, es decir, de diputados o de ayuntamientos. Entre sus funciones 
se encuentran: vigilar que se cumpla con lo dispuesto en este código; cumplir con los acuerdos que dicte el Consejo General; 

intervenir en la preparación, desarrollo y vigilancia de los procesos electora les en sus distritos. Registrar las fórmulas de 
candidatos que participen en la elección de diputados de mayoría; notificar, capacitar, evaluar y aprobar a los ciudadanos que 

resultaron insaculados para integrar las mesas directivas de casilla en la elección de gobernador y diputados, aunque esta 

actividad, en esta ocasión, lo realizará el INE. A más tardar, el 1 de febrero del año de la elección, los Consejos Municipales 
deberán ser instalados e iniciar sus sesiones y actividades. A partir de esa fecha y hasta el término del proceso, sesionarán 

por lo menos dos veces al mes. (Verónica Ángeles, página 07) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Podrían Verde y Panal encabezar 6 distritos: Los partidos Nueva Alianza (Panal) y Verde Ecologista de México 

(PVEM) encabezarían las candidaturas en los seis distritos electorales locales de Hidalgo donde irán en alianza con el 

Revolucionario institucional (PRI) para la elección de este año. De acuerdo con fuentes al interior del PRI, el PVEM postularía 
a los aspirantes propietario y suplente en los distritos de Huejutla de Reyes (XV), Tulancingo (X), Tepeji del Río (II) y Mineral 

de la Reforma (XIII). Mientras, el Panal, que volvió a coaligarse con el tricolor tras tres procesos electorales en la entidad (las 
federales de 2012 y 2015, además de la local en 2013), postularía a los candidatos aliancistas en los distritos de Mixquiahuala 

(VI) y Metepec (IX). No obstante, el PVEM y Nueva Alianza podrían enviar a sus militantes o a miembros del PRI, como 

ocurrió en la elección federal de 2015 y la estatal de 2013 con la alianza entre tricolores y verdes. En la diputación federal del 
IV distrito, con cabecera en Tulancingo, el priísta Jorge Márquez encabezó la alianza entre PRI-PVEM, aunque el Verde le 

correspondió elegir candidato. Lo mismo sucedió en la elección de diputados locales de 2013, cuando la alianza entre esos 
dos partidos postuló a Guadalupe Chávez, Rosalío Santana y Jorge Rosas como candidatos del PVEM pese a ser priístas. 

(José Antonio Alcaraz, página 04) 

Criterio-PRI no garantiza que su candidato asista a debate: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) no garantiza 
que su candidato a gobernador, a quien aún no define, participe en el debate previsto por el Instituto Estatal Electoral (IEE), 

que también considera a los aspirantes que postulen Acción Nacional (PAN), Encuentro Social (PES), el Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) y la coalición entre los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT). El 

presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Alberto Meléndez Apodaca, indicó que la decisión de asistir a este ejercicio de 

intercambio de propuestas dependerá de un ―acuerdo‖, aunque no especificó en qué término y entre quiénes deberá 
concretarse. ―Si al final el IEE así lo determina, si termina articulando y consensando una dinámica de un debate, estaremos 

siempre atentos para en su momento poder participar si así se determina y así se acuerda‖, señaló. Pese a que el artículo 296 
del Código Electoral de Hidalgo marca como ―de carácter obligatorio‖ la organización de un debate entre aspirantes a la 

gubernatura, no implica ninguna sanción al PRI u otro partido si no acepta participar en éste, confirmó la consejera 

presidenta del IEE, Guillermina Vázquez Benítez. Durante el proceso comicial 2010, el partido en el poder se negó a que su 
candidato, Francisco Olvera Ruiz debatiera contra su contrincante, Xóchitl Gálvez Ruiz, postulada por una alianza conformada 

por el PAN y el PRD, quien actualmente es jefa delegacional de Miguel Hidalgo, en la Ciudad de México. En la elección 2015, 
para diputados federales, el priísta Alfredo Bejos Nicolás, entonces aspirante por el distrito de Pachuca, tampoco aceptó 

participar en un debate con el resto de aspirantes. (Axel Chávez, página 04) 
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Crónica-Rechaza dirigencia dedazo en la entidad: Descartó el dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD), Ramón Flores, ―dados cargados‖ en la elección para la candidatura a la gubernatura. Flores Reyes indicó que en el 

PRD el terreno y las condiciones internas son parejas para José Guadarrama e Isidro Pedraza, ―no hay línea ni dedazo para 

definir al abanderado‖. Recordó que a partir del primero y hasta el 5 de febrero se realiza el registro de precandidatos para 
ayuntamientos en el comité estatal, de acuerdo con su convocatoria. ―El PRD presentará candidatos en los 84 municipios del 

estado y se busca establecer una alianza con el Partido Acción Nacional (PAN) para lo cual se tiene tiempo y pláticas‖. Afirmó 
que analizan las modalidades para la totalidad de los ayuntamientos, parciales o flexibles, por lo cual habrá una revisión 

interna. La meta en las próximas elecciones locales es ganar la mayoría de las presidencias municipales y mantener los 11 
donde gobiernan los perredistas en el estado, subrayó. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Demanda PAN concretar las alianzas de facto contra PRI: Insiste el Partido Acción Nacional (PAN) en que se 

realice una alianza facto con los partidos de oposición, incluso un mes antes de la elección, indicó su presidente estatal, Asael 
Hernández Cerón. Comentó que esta siempre la fue la propuesta de Acción Nacional desde el inicio de las pláticas con el 

Partido de la Revolución Democrática (PRD) para conformar una alianza, el realizar una encuesta. Dicha propuesta 

contemplaba que se realizara una encuesta independientemente de que partido le tocara encabezar la encuesta; sin 
embargo, esta opción no fue considerada por el sol azteca, por lo cual no se pudo formalizar la coalición, aseveró. ―Esa 

postura ha sido una propuesta del PAN desde el inicio, incluso antes de dejar abierto el tema de la coalición, que se pudiera 
considerar de medir a todos los aspirantes e ir con el mejor; sin embargo, hubo actores que en su momento no quisieron 

entrarle y que hoy los vemos ya ratificando su militancia priista, pues era un intento de vacilada al estar en esas reuniones‖. 
Por ello enfatizó que el blanquiazul se quedó con quienes mostraron su congruencia con el frente opositor que se planteó en 

un inicio, por lo cual consideró que se debe apoyar a quien esté mejor posicionado en las encuestas. Al cuestionarlo si no 

quedó lastimada la relación con el PRD, luego de que no se pudo formalizar la alianza, sostuvo que obviamente no tendrá la 
misma contundencia el hacer una coalición de facto; no obstante, es lo que se requiere para poder construir la alternancia. 

Afirmó que el candidato de su partido está dispuesto a declinar sino está bien posicionado en las encuestas, pero pidió la 
misma congruencia con los otros aspirantes de oposición, especialmente con el del sol azteca. (Jocelyn Andrade, página 

09) 

El Independiente-Llama comité nacional priista a la unidad: El comité ejecutivo nacional (CEN) del PRI llamó a la 
unidad a la militancia en Hidalgo pues eso llevará al triunfo en junio. Marco Velázquez Valencia, subsecretario de afiliación y 

registro partidario del CEN, mencionó que la estabilidad del partido es la unidad, ―fortaleza que nos llevará a construir el 
triunfo el próximo junio‖. Previo al inicio de la capacitación de registro partidario que se impartió a la estructura distrital y 

municipal, mencionó que al contar con un registro de 166 mil integrantes en el padrón priista, algo que debe de reconocer el 

CEN, es que se debe cuidar y mantener este instrumento valioso para la serie de aristas que implica la labor política. En su 
oportunidad Emilse Miranda Munive, secretaria general del partido en Hidalgo, dijo que la presencia, trabajo y compromiso 

del presidente del priismo hidalguense con la militancia y con este instituto político, se traduce en un liderazgo que fortalece 
al partido para afrontar el próximo proceso electoral. Igualmente anunció que el activismo constante de los 84 delegados 

municipales facilita el quehacer político. Convencido de que Hidalgo se encuentra en un momento fundamental de su vida 

política, el delegado del CEN en la entidad, Raúl Pozos Lanz, reconoció que los sectores y organizaciones priistas son la 
fortaleza imprescindible de este instituto político; al tiempo, reiteró el respaldo del CEN al trabajo de Meléndez Apodaca, ―en 

estos pocos meses que lleva como presidente ha dado muestras de seriedad, sensibilidad y liderazgo‖. Está claro que la 
actualización partidaria es un tema importante, al ser una herramienta jurídica y política, indicó Pozos Lanz, ―para el PRI 

siempre debe de ser una oportunidad para desplegar estrategias de activismo político y promoción a fin de construir un 

registro partidario eficaz que apoye las metas partidarias‖. (Redacción, página 05) 
Milenio-PRI cuenta con 166 mil militantes en Hidalgo (Redacción, página 10) 

Capital Hidalgo-Militantes garantizan triunfo del PRI en Hidalgo (Yina Bautista, página 05) 
El Sol de Hidalgo-Padrón priista consolidará triunfo electoral (Redacción: Ojo: Política) 

Síntesis-Estabilidad y unidad del PRI llevarán al triunfo (Jaime Arenalde, página 05) 
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C A N D I D A T U R A S   I N D E P E N D I E N T E S 
Crónica-Reencauza independiente queja ante Sala Superior: Solicitó el candidato independiente a la gubernatura, 

Porfirio Moreno Jiménez, que el juicio de protección de derechos político-electorales que sugiere presunta inequidad por el 
porcentaje mínimo requerido como respaldo ciudadano, sea resuelto por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF). El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Estado (TEEH), Manuel Cruz Martínez, 
informó que el aspirante a candidato independiente por la gubernatura optó por reencauzar la queja al pleno jurisdiccional 

federal. La queja interpuesta por Moreno Jiménez es en contra del requisito que establece un respaldo ciudadano del 3 por 

ciento del listado nominal, al considerarlo un agravio a la equidad. "Presentó escrito donde decía que el 3 por ciento era 
excesivo, no presentó documento elaborado, se estaba haciendo el estudio correspondiente para resolverlo pero solicitó que 

fuera la Sala Superior", explicó. Los estrados electrónicos del TEPJF exhiben que el 27 de enero el aspirante independiente 
pidió la facultad de atracción para que la Sala Superior conociera del juicio de protección de derechos político-electorales. En 

respuesta, con fecha del 29 de enero, los magistrados federales determinaron improcedente esta facultad de atracción, por 
ende remitieron el oficio al TEEH. NOMBRAMIENTOS. Confirmaron la designación de Sergio Zúñiga Hernández en el área 

de Contraloría del Tribunal Electoral, en Transparencia a Rubí Árcega, mientras que en Administración quedó Óscar de la 

Vega.  (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
Criterio-Atrae TEPJF juicio de aspirante independiente (Yuvenil Torres, página 05) 

Milenio-TEPJF desecha queja de Porfirio Moreno (Janet Barragán, página 11) 
El Independiente-Atrae tribunal federal juicio de aspirante independiente a gobernador (José Manuel 

Martínez, página 03) 

Capital Hidalgo-Aspirante independiente pide reducir firmas de apoyo (Verónica Ángeles, página 05) 
El Sol de Hidalgo-Alcalde debe pagar dieta a síndico (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Porfirio Moreno, inconforme con acreditar firmas (Jaime Arenalde, página 05) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Considera el INE gasto por 35 mdp en Hidalgo: Gastará el Instituto Nacional Electoral (INE) más de 35 

millones de pesos para actividades que realizará en Hidalgo durante los comicios concurrentes, tales como capacitación, 

insaculación, salarios de supervisores y asistentes, así como entrega de paquetería a Consejos Municipales del Instituto 
Estatal Electoral (IEEH) el próximo 5 de junio. En respuesta a la solicitud de acceso a la información, con folio UE/16/00004, 

la Unidad Técnica de Transparencia y Protección de Datos Personales del INE reveló que dentro del presupuesto 2016 
contemplan una partida de mil 370 millones 733 mil 439 pesos para procesos locales en 13 entidades, incluida Hidalgo. Tan 

sólo de sueldos para consejeros de la Junta Local del INE, así como dietas de asistencia en los siete distritos hidalguenses, 

contempla 2 millones 882 mil 176. 20. En tanto para apoyos financieros de consejerías locales y distritales prevé 629 mil 592 
pesos, respecto al centro de costo para monitoreo de encuestas gastará 36 mil 16 pesos. Por actividades de verificación, que 

incluye productos alimenticios, combustibles, lubricantes y viáticos para servidores públicos, un total de 131 mil 291. 25 
pesos. Referente a insaculación de integrantes de mesas directivas de casillas, erogarán 839 mil 332 pesos, mientras que 

para capacitación de supervisores y asistentes electorales destinará 302 mil 974 pesos. Para simulacros 126 mil pesos, 
finalmente en capacitación de observadores electorales poco más de 45 mil pesos, concluyó. (Rosa Gabriela Porter, 

página 03 

Milenio-Buscan auditores para fiscalizar campañas (Janet Barragán, página 10) 

El Independiente-Ordena TRIEEH a Tula pagar 4 mil pesos a síndico: El Tribunal Electoral de Hidalgo (Trieeh) ordenó 

al gobierno de Tula pagar 4 mil pesos que no le fueron depositados al síndico José Rodríguez Higareda durante la primera 

quincena de septiembre del año pasado. De acuerdo con el proyecto presentado por el magistrado presidente Manuel Alberto 
Cruz, detectaron violaciones a su derecho político electoral al ser votado en su vertiente de ejercicio del cargo ante la omisión 

de pagarle íntegramente la remuneración autorizada por el ayuntamiento de Tula correspondiente a dicho periodo. De 
manera quincenal, Rodríguez Higareda percibe 14 mil 300 pesos quincenal pero en aquella ocasión solo le fueron entregados 

vía transferencia 10 mil 300 pesos. ―Sin duda he considerado que se vulneró en prejuicio del actor los artículos 127 de la 

Constitución federal, 145 de la Constitución del estado, 67 de la Ley Orgánica Municipal, una interpretación sistemática nos 
llevó a establecer que los servidores públicos deben percibir su dieta establecida en presupuesto de egresos‖, refirió Cruz 

Martínez. En la lectura del proyecto mencionó que el gobierno municipal no precisó argumentos sobre la acusación pues solo 
mencionó que se debió a un error administrativo y respondió que el juicio era improcedente por dos causas: falta de 

personería y extemporánea presentación de la demanda. Después de revisar la jurisprudencia del caso, el pleno del Tribunal 
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Electoral de Hidalgo determinó condenar el pago de los 4 mil pesos faltantes. En el último año fueron recibidos juicios de este 
tipo, es decir promovidos por asambleístas, como el caso de un grupo de regidores de Acaxochitlán que por ingenuidad se 

retiró el aguinaldo. Esto luego que la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo en 2013 detectó un pago indebido de 
aguinaldos y solicitó el reintegro del mismo pues no estaba justificado. A fin de no incurrir en otra falta, en definitiva y por 

mayoría de votos la asamblea de Acaxochitlán modificó la normativa. (José Manuel Martínez, página 03) 

Crónica-Dictamina TEEH pago completo para síndico (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Detalla Eleazar García el nuevo plan de movilidad: Presentará el alcalde de Pachuca, Eleazar García, este 

martes pormenores del programa BiciCapital, que entrará en vigor dentro de unas semanas. El propósito es informar de 

manera detallada la forma en que habrán de operar las estaciones donde se realizará el préstamo de bicicletas híbridas, 
espacios que ya cuentan con personal capacitado y en donde se exhiben muestras de lo que será dicho medio de transporte. 

Los encargados de estaciones también ofrecen información en torno al costo de la tarjeta que habrá de utilizarse para 
solicitar el servicio, que representa el primer sistema de transporte de este tipo que se tiene en México. Las bicicletas podrán 

utilizarse en su forma tradicional o bien con el adelanto que presentan que es mediante sistema eléctrico. García Sánchez 
insistió en la necesidad de promover a la bicicleta como sistema de transporte en la ciudad, al señalar que el sistema de 

movilidad implementado contempla entre sus aspectos generales otorgar una cultura del uso de la bicicleta entre capitalinos. 

Puntualizó que las estaciones estarán muy cerca de los puntos desarrollados por el ayuntamiento, como ciclovías, con el 
propósito de que los usuarios tengan un menor tiempo de traslado y de una forma segura. Finalmente estableció que este 

programa, que en breve se pondrá en marcha, representa un paso a la vanguardia en cuanto al sistema de transporte, el cual 
estará al alcance de todos por sus bajas tarifas y porque se le brinda al público la facilidad de utilizar bicicletas como en las 

principales ciudades del mundo. (Milton Cortes, página 05) 

Capital Hidalgo-Edil de Pachuca supervisa dren pluvial en Plutarco Elías Calles: El alcalde de Pachuca, Eleazar Gar-
cía, supervisó la construcción del dren pluvial en la avenida 8 de la colonia Plutarco Elías Calles; además, en la colonia 

Piracantos hizo entrega de andadores y áreas verdes sobre el camellón Solidaridad. Dicha obra consiste en la construcción de 
un dren pluvial en la avenida 8 de la colonia Plutarco Elías Calles, que conecta con el bulevar Minero, el cual estará 

interconectado con dos más instalados sobre el mismo bulevar y la colonia Maestranza, lo que permitirá captar el agua que se 

acumula en esa zona. García Sánchez dijo en un comunicado que el dren representa un compromiso de la administración con 
los vecinos de ese sector, ya que tiene conectividad con cuatro colonias: Plutarco Elías Calles, Nuevo Hidalgo, Aquiles 

Serdán y Cedros. Este dren contará con tubos de diámetro superior a los 1. 40 metros para mejor utilidad y 
funcionamiento. Por su parte, Víctor Bautista, secretario de Obras Públicas, Desarrollo Urbano, Vivienda y Movilidad, explicó 

que con recursos del fondo metropolitano, esta obra representa una inversión cercana a los siete millones de pesos; sin em-

bargo, con las diversas intervenciones en esa zona, la suma se aproxima a los 42 millones de pesos. Por otro lado, en la 
colonia Piracantos se hizo entrega de una obra localizada en los límites de tres demarcaciones: Punta Azul, Piracantos y 

Parque de Poblamiento. Se trata de una intervención de 200 metros de longitud que se hizo con el apoyo del fondo del 
Programa Nacional para la Prevención del Delito, donde se pudo diseñar un gimnasio al aire libre, se colocaron 12 luminarias 

led, y pasos peatonales a nivel, para que las personas que hacen uso de sillas de ruedas puedan acceder sin problemas a este 
sendero. (Yina Bautista, página 02) 

Milenio-Supervisa alcalde obras de dren pluvial; inversión supera los $42 millones (Redacción, página 08) 

Síntesis-Supervisa EGS dren pluvial (Edgar Chávez, página 02) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 

Ya encontraron la fórmula 
Ayer los integrantes de la de la Federación de Organizaciones Independientes del Estado de Hidalgo presentaron a sus 

aspirantes a regidores de los municipios de Pachuca, Mineral de la Reforma, Tizayuca, Tezontepec de Aldama y Zapotlán de 
Juárez. Su líder, el polémico Oscar Pelcastre Almanza, señaló que buscarán ingresar de lleno al mundo de la política municipal 

tras más de una década de ser un sector que solo apoyaba al candidato o partido en turno en Pachuca y la zona 

metropolitana. Y puede que más que tener la razón, haya encontrado una fórmula para buscar jugar en el tablero de los 
propios políticos, que son una de las herramientas principales de las organizaciones sociales para obtener recursos y obras. 

No es casualidad que persistan en la capital hidalguense una serie de grupos en apariencia antagónicos a la administración 
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pública pero que perduran y crecen cada vez más gracias al asistencialismo y paternalismo con el que, en un inicio son 
conformados, y posteriormente mimados y castigados al mismo tiempo, para después ser empleados en diversas tareas, 

desde política social, electoral y de choque. Por tradición, las organizaciones sociales son usadas por partidos y sectores con 
fines de atracción o destrucción; sin embargo, a últimas fechas han sabido valer sus propios derechos y la fuerza con la que 

se han consolidado como es en el caso de Hidalgo. La Foideh, aglutina la fuerza ambulante y de comerciantes de diversos 

tianguis y mercados que en conjunto con agremiados y familiares suman una importante cantidad de adeptos para cualquier 
causa, desde política hasta social. En época de votaciones, son un atractivo botín para cualquier partido y sus candidatos, 

solo que en esta ocasión, ellos quieren ser los candidatos. Ya han experimentado en algunos casos las mieles del poder y 
parece que han encontrado la fórmula para no ser más desairados por los políticos tradicionales. Tan solo en Pachuca 

confluyen con la Foideh, organizaciones y asociaciones como Antorcha Campesina, la UFIC, la UNTA, por mencionar a las 

cuatro principales que son las que aglutinan personajes que han sido incluidos en cabildos y que en otras partes del estado 
hasta son gobierno. Será un fenómeno político interesante el observar primero cómo son recibidos en el mapa político los 

aspirantes de estas organizaciones y, segundo, que tal son aceptados o rechazados por la ciudadanía. También, con las 
nuevas modalidades sobre postulaciones independientes, podrían usar dichas herramientas para buscar posicionarse o escalar 

dentro de las planillas que se someterán a votación el próximo mes de junio. Los actores políticos siguen jugando con lo que 
tienen y puede que se haya dado alguna ruptura dentro de los acuerdos previos en municipios y regiones; prueba de ello es 

el destape ayer de personajes que quieren alcanzar un sitio en los cabildos para impulsar temas de sus propias 

organizaciones, más no de la ciudadanía. 
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

OSORIO Y MORENO VALLE ENFRENTADOS POR LA PRESIDENCIA, EL CAMPO DE BATALLA ESLA GUBERNATURA 
DE HIDALGO 

La elección de gobernador en nuestro estado de Hidalgo se debe mirar desde la perspectiva de la gran elección presidencial 
porque es de hecho una jugada que tiene muchos nexos con este proyecto, ya que en el fiel de la balanza está el Secretario 

de Gobernación MIGUEL ÁNGEL OSORIO que se tiene como la mejor carta del PRI para pelear la Presidencia por logros y por 

imagen y que tiene en la elección de Hidalgo una carta de presentación que seguramente ve con mucho cuidado, pues debe 
resultar un gran discurso político que le reditúe ganancia política aparte de un triunfo inobjetable en nuestra entidad en 

donde todo indica que no debe tener problemas para ganar, y que en todo caso lo realmente importante es ganar con 
ganancia rumbo a Los Pinos, de tal manera que se gane dos veces, UNA en la elección reteniendo la gubernatura y DOS 

ganando en imagen nacional con una propuesta de victoria en que desde el candidato se le diga a México, por dónde 

caminaría el país en manos de Osorio. 
 

APARECEN LOS PORTA LODO 
Sin embargo esta lectura parece que la han hecho quienes buscan la Presidencia del país desde otros partidos y quieren con 

todo lo que tienen que la elección de Hidalgo descarrile y no se lleve a cabo con la pulcritud que se puede llevar a cabo por la 

fuerza del PRI, la debilidad de la oposición y el escenario político que se tiene y se vive. De darse la elección así, la cosecha 
en favor de Osorio sería magnífica no sólo en cuanto a la victoria en el estado con su candidato, sino y principalmente con lo 

que fuera su propuesta política en el significado de quien resultara candidato o candidata con las lec turas que se pudieran 
dar en ese signo. 

 
FRANCISCO XAVIER… OBEDECE LA VOZ DEL AMO 

Se supone que quienes buscan Los Pinos no le quieren permitir esos lujos a Don Miguel y que por lo mismo buscarán que la 

elección de Hidalgo se enlode y se llene de acusaciones y de situaciones en que al PRI se la acuse de todo por parte de 
gentes como Francisco Xavier a quien ya contrataron no para ganar la gubernatura, porque no tiene ninguna oportunidad, 

NINGUNA, pero sí para hacer ruido, para gritar, contorsionarse, llorar en el escenario hacerse la víctima, lagrimear y babear 
como víctima de supuestos atentados para demostrar que la elección es un campo de trampas de parte ¿ de quién cree 

usted?.... efectivamente de la gente de Osorio a quien para empezar ya culpó de todo lo que le pueda pasar a él y a su 

familia. Más aún habló de que recurrirá a organismos internacionales para que vigilen el proceso y su seguridad, como si de 
verdad fuerza una figura política fuerte, cuando todo mundo sabe que si llegó al senado fue por la suerte de ir bajo la sombra 

de AMLO y en fórmula con Guadarrama, pero solo no vale un cacahuate. 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

8 de 19 

88  

PRD 
Lo que llama la atención es que el PRD pudiera caer en la tentación de sumarse a esta guerra de lodo sólo para tener 

presencia y tener ganancia de pescadores. No parece oportuno para un partido que ha perdido mucho con MORENA y que 
vive momentos difíciles, sobre todo con la pérdida de personalidades que lo han abandonado. 

 

MORENO VALLE 
Para nadie es un secreto que RAFAEL MORENO VALLE el gobernador poblano busca ser el candidato del PAN a la presidencia 

del país y que por lo mismo y al parecer lo que quiere es vía el títere cantante de Tulancingo crear problemas en la elección 
de Hidalgo y con ello bajarle bonos a Osorio a quien tiene bien identificado como el gran rival para Los Pinos. Por eso pensar 

que la elección de Hidalgo puede resultar un campo de batalla entre priistas y panistas en el nivel fuerte de los protagonistas 

para Los Pinos no parece tan descabellado. 
 

EL CANDIDATO 
De ahí que el candidato para Hidalgo parece que debe estar en sintonía con el proyecto LOS PINOS, porque es la oportunidad 

de poder decirle al país en un discurso-.hechos el camino que tendría el priísmo en cuanto a oportunidades con MAO en el 
poder. 

 

POR CIERTO… 
¿Usted ya sabe quién es el candidato? El que va a ser ya lo sabe. Quiere decir que ya hay abanderado priísta. 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
PAN, efecto multiplicador 

Es evidente, con la postulación de Francisco Xavier Berganza, el Partido Acción Nacional demuestra que, de ninguna forma, 
busca la gubernatura del estado. Aunque Berganza es un personaje popular, los del PAN saben que el ex cantante es un 

hombre políticamente desprestigiado, por lo que la popularidad podría servir para dos cosas, para apoyar a los aspirantes a 

ediles y a diputados. Es decir, al buscar Acción Nacional a un político de esa estatura, lo hizo pensando no en ocupar la silla 
principal del cuarto piso en Palacio de Gobierno, sino por los votos que éste podría multiplicar en los 84 municipios y en los 18 

distritos electorales. En términos estrictamente de ―mercadeo político‖, este personaje nacido en la farándula, tiene un precio 
y, su segmento socioeconómico de mayor impacto es la clase baja y popular. En la pasada elección municipal, el cantante fue 

postulado en Tulancingo por la vía del Partido Nueva Alianza, y con el apoyo de Elba Esther Gordillo y del gobernador de 

Puebla, Rafael Moreno Valle, Francisco Xavier estuvo a punto de adjudicarse el triunfo. Antes, Berganza fue senador de la 
República, apoyado por los Partidos del Trabajo, de la Revolución Democrática y Naranja (hoy Movimiento Ciudadano). De tal 

suerte que el cantante no es ningún desconocido, lo que resulta positivo para los panistas que tendrán que invertir en la 
figura de su abanderado. Al iniciar este año, algunos articulistas nacionales difundieron que la candidatura del señor 

Cuauhtémoc Blanco por la presidencia municipal de Cuernavaca, obedeció a un pacto de dinero, donde el futbolista 

presuntamente habría recibido una cantidad millonaria para hacer que el Partido Social Demócrata creciera en la llamada 
Ciudad de la Eterna Primavera. Sería muy importante saber las condiciones, sobre las cuales, el cantautor y el PAN local 

pactaron la candidatura, para evitar especulaciones y señalamientos como sucedió con el futbolista, aunque, como está visto, 
en política todo puede suceder. 

 
(Edmundo Pineda, página 04) 
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Crónica-Balcón Político… 
 

Se cumplen los plazos y acaban las especulaciones 

 
El jueves vence el plazo para el registro de precandidatos al gobierno del estado, en el Partido Revolucionario Institucional 

(PRI), aunque antes, quizá hoy mismo, se conocerá el nombre del candidato de unidad, por el que han trabajado 
intensamente los tomadores de decisiones y aunque la lista inicial de seis aspirantes se redujo en las semanas posteriores a 

tres y al final a dos contendientes, todo parece indicar que el abanderado será el senador Omar Fayad Meneses. Dar a 
conocer el nombre por anticipado ha generado una serie de especulaciones y acres críticas tanto al senador Fayad Meneses 

como a quienes nos atrevimos a anticipar el hecho, cuando los tiempos corrían y las negociaciones continuaban. Para nadie 

es un secreto que la unidad, la disciplina y la lealtad, son factores prevalecientes en el PRI, por una simple razón: la 
supervivencia de quienes han vivido al cobijo de este partido y han laborado en la administración pública. Vivir fuera del 

presupuesto es vivir en el error, dicen muchos. Luego entonces, no habrá choque de trenes, tampoco diferencias entre el 
gobernador Francisco Olvera y el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, como se especuló y se abonó para 

ello durante mucho tiempo. Al final quienes no alcancen la postulación sabrán que disciplinarse y ser leales a su partido y a 

sus jefes políticos es la mejor apuesta para mantenerse en el poder; así pues, sea uno o una quien abandere a la coalición 
conformada por el PRI, PVEM y Panal, los demás se sumarán sin mayor problema. Lo que importa es el poder y así ocurrirá. 

Mientras en la oposición el PAN ya tiene en Francisco Xavier Berganza como su abanderado; el PRD lo definirá entre Isidro 
Pedraza y José Guadarrama; Morena también con Salvador Torres Cisneros; el PES ha hecho mutis deliberadamente. Luego 

entonces, el PRI con el candidato que sea, se enfila a una victoria el 5 de junio, merced a la división y al fracaso en la 
construcción de un frente opositor. 

 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 

Actopan: Batalla en dos planos 
 

No resuelta aún la candidatura del PRI al gobierno de Hidalgo, situación que roba todos los reflectores en las diferentes 
regiones del estado se viven batallas internas entre miembros del Revolucionario Institucional para las nominaciones del 

partido a las presidencias municipales. Una de estas batallas, no tan silenciosa pero alejada de la vista de los medios, se libra 
en Actopan, un bastión que siempre ha sido importante para el tricolor. En éste municipio hay una disputa interna marcada 

por brechas generacionales. En primer plano, sobre todo en las redes sociales, dos personajes se han lanzado dardos 

envenenados desde hace algunas semanas. Estos jóvenes son Omar Ramírez, exsecretario municipal de Actopan, y Roberto 
Núñez dirigente juvenil del partido. Ambos tienen puesta la mira en el próximo gobierno municipal y luchan –casi literalmente-

entre sí por conseguir la nominación. Ramírez es hijo de Leonardo Ramírez, uno de los hombres fuertes del municipio, 
mientras que Núñez es sobrino del exgobernador Manuel Ángel Núñez Soto. Pareciera para muchos que la candidatura caería 

en algunos de estos dos jóvenes, pero hay analistas que ven un segundo plano de la batalla por la presidencia municipal. 

Para ellos la verdadera disputa está entre el mencionado Leonado Ramírez, a quien todos conocen como Chapey, y el 
exdiputado local Reyes Vargas, ambos veteranos priístas que, por lo mismo, tienen fuerte presencia en el municipio. Pero, 

ojo, hay voces que insisten en otra opción: Edith Avilés, quien tiene buenas relaciones con el CEN priísta. ¿Será ella la 
persona que pueda evitar una discordia interna? 

 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Servicios Municipales anunció el mantenimiento a más de 6 mil metros lineales de guarniciones en Pachuca, así como 

48 mil metros cuadrados de reforestación en camellones. El titular, Levi Leines Rodríguez, acotó que este es un programa 

permanente y calendarizado, aunque ya tenía algo de tiempo que no se le daba una ―manita de gato‖ a la capital. Lo ideal 
ahora es que añadieran un poco del presupuesto para señalizar las zonas rehabilitadas y fomentar el cuidado de la ciudadanía 

hacia ellas. 
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:Que en Tulancingo todo está listo para los trabajos de restauración en la Catedral Metropolitana, para lo que se destinará un 
presupuesto cercano a los 5 millones de pesos. Con la vigilancia de una experta en restauraciones de monumentos y edificios 

antiguos, se reparará una cúpula anexa, el domo y el cambio de piso de la nave y la cruz del templo, que será de mármol 
blanco. El recurso federal para estas obras de remodelación del inmueble fue resultado de una larga gestión de la ex diputada 

y dirigente priista, Emilse Miranda. 

 
:Que ya se está haciendo mala costumbre que en los municipios de Hidalgo aparece cada fin de semana un funcionario 

borracho, ya sea provocando un accidente o alterando el orden público.  
 

En esta ocasión, el director de Planeación de Atlapexco, Edgar Tovar Luna, protagonizó un altercado que terminó con su 

detención tras obstaculizar el tránsito con su vehículo, agredir física y verbalmente a los policías y resistirse de manera 
violenta a la autoridad. Al no existir denuncia por este hecho, el ―Lord de Atlapexco‖ solo fue multado y puesto en libertad. 

 
:Que la Red Jóvenes Por México en Hidalgo pretende que este proceso electoral tenga amplia presencia de sus afiliados, 

tanto como regidores, como síndicos, aunque el organismo no descarta que algunas de las propuestas logren postulación a 
diputaciones locales y hasta alcaldías.  

 

Al menos, eso es lo que externó Roberto Núñez Vizzuett, dirigente de la juventud priista en la entidad, quien sin embargo 
aseguró que serán respetuosos de los procesos. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Hemos visto que tenemos áreas donde no hay aforo de pasajeros; entonces el ajuste es para desviar el derrotero de la 

unidad una o dos calles, para lograr que se tengan estas atenciones a personas que hoy no las tienen‖ 
Manuel Rebollar Intriago 

DIRECTOR GENERAL DEL SITMAH, SOBRE ADECUACIONES AL TUZOBÚS 

 
"Lo que necesitamos es un espacio para reubicar a todos nuestros comerciantes, porque no contamos con espacio para que 

pudieran salir del centro histórico y dar una mejor imagen urbana, ahí se necesitan más recursos‖ 
Maricela Valencia Vázquez 

DIRECTORA DE TURISMO DE TEZONTEPEC, SOBRE INTENCIÓN DE NOMINACIÓN A PUEBLO MÁGICO 

 
"Los aparatos de gimnasio son de uso rudo; empero, el alcalde ha manifestado que se ha hecho una gran inversión, por lo 

que es importante que la gente los cuide; son para los vecinos de la zona, pero deben darles buen uso‖ 
Víctor Bautista Ramírez 

SECRETARIO DE OBRAS PÚBLICAS DE PACHUCA, SOBRE ÁREA RECUPERADA EN PIRACANTOS 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que no se descarta que entre hoy y mañana el Partido Revolucionario Institucional dé a conocer a su militancia el nombre de 

quien será su candidato al gobierno del estado. Y es que el próximo jueves se llevará a cabo la convención de delegados, tal 
y como lo establece la convocatoria que expidió la dirigencia tricolor. El presidente de ese instituto político en el estado, 

Alberto Meléndez, y el resto del comité directivo, trabajan para el desarrollo del importante evento. 
 

Que el derrotado exdirigente magisterial del SNTE, Moisés Jiménez Sánchez, realiza reuniones en distintas regiones de la 

entidad en apoyo a Francisco Xavier Berganza, candidato de Acción Nacional al gobierno del estado. Al mismo tiempo Jiménez 
Sánchez ya promueve a varios de sus incondicionales para proponerlos candidatos a presidentes municipales; tal es el caso 

en Francisco I. Madero, donde impulsa a Aaron Valenzuela, mientras que en Mineral de la Reforma anda placeando a Cira 
Dalia Muñoz.  
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Que la población de Tula de Allende, cansada del mal gobierno municipal y de la inseguridad en la que viven, ve con buenos 

ojos la aspiración del empresario Eduardo Ogando Mouriño, personaje de reconocida trayectoria por su seriedad, honestidad 
y formación. Eduardo Ogando cuenta con un buen posicionamiento en aquel municipio, reflejado en reciente encuesta. Lo 

anterior llamó ya la atención del PAN y PRD, y ya lo tienen en la mira por si el PRI lo desaira. 

 
Que en el nuevo distrito electoral local de Mixquiahuala se suman otros actores políticos a la lista de aspirantes para la 

candidatura a la diputación local por el Partido Revolucionario Institucional. Se trata de los exalcaldes de Ajacuba, Salvador 
Gómez, y de Francisco I. Madero, Francisco Morelos Fernández, además de los ya mencionados Cuauhtémoc Granados, Jorge 

Candelaria, Humberto Calixto y Citlalcoatl Moreno. 

 
Que Gerardo Sosa Castelán, el hombre fuerte de la universidad del estado, impulsa al partido Movimiento Ciudadano a 

cambio de imponer a la totalidad de las fórmulas para diputados, incluyendo a su hermano Damián y a otros funcionarios de 
la institución educativa. Sosa ha sostenido que sigue siendo priísta, aunque en los hechos demuestre lo contrario. 

 
Que muchos ven a Ernesto Vázquez Baca como el candidato natural a la diputación local del PRI por el distrito de Actopan. El 

trabajo que el delegado de Liconsa ha realizado en diferentes regiones, incluyendo la de ese distrito electoral, sería un factor 

importante a considerar en la carrera del funcionario. 
 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 
 

Por lo visto don Alejandro Moreno va muy adelantado a la Casa Rule, a ver si no le marcan offside. 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Todo está prácticamente listo para llegar a junio en óptimas condiciones por parte de organismos electorales que serán 
encargados de la elección concurrente, que por primera vez en la historia del estado renovará gubernatura, 84 alcaldías y 

diputaciones locales. Por ello el INE ya etiqueta y considera recursos por un orden de más de 35 millones de pesos a fin de 

garantizar su respaldo, desde la federación, para concretar una jornada ejemplar. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-José Manning: Informó Manning Bustamante que la entidad cumplirá en tiempo y forma con la implementación del 
Nuevo Sistema de Justicia Penal, mismo que registra ya un importante avance. El magistrado del Tribunal Superior de Justicia 

adelantó recientemente que a partir del 16 de febrero se sumarán cinco distritos judiciales al NSJP: Tulancingo, Huejutla, 
Huichapan, Ixmiquilpan y Actopan. 

 

Abajo-Eugenia Muñoz: Y en el escenario de los legisladores de representación proporcional está Muñoz Espinoza, diputada 
que llegó bajo el color turquesa de Nueva Alianza. Tras varias vicisitudes optó por autonombrarse independiente, ello derivó 

en diversas situaciones que terminaron por ―echar por la borda‖ hablar de una bancada. El desempeño de perfiles como el 
que encarna deja claro que el tiempo pasa y los intereses cambian. 

 

(Redacción, página 02) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

12 de 19 

1122  

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

ENCUESTAS 

Este fin de semana volvieron a circular por diversos medios electrónicos supuestas preferencias positivas respecto a algunos 
personajes que siguen en la carrera por la nominación del Partido Revolucionario Institucional a la gubernatura de Hidalgo. 

Sin embargo, dichas encuestas a modo a estas alturas pueden resultar, más que certeras o polémicas, peligrosas tanto para 
los aspirantes legítimos como para las tropas que sólo esperan la ―luz verde‖ para lanzarse con todo a las campiñas en 

búsqueda del voto. 
 

FALLAS 

Pese a que ya comenzó el periodo de precampaña y los partidos políticos afirman estar preparados para esta fase de 
proselitismo, es evidente que en algunas áreas de apoyo para los precandidatos están improvisando o de plano colocan a 

personal emergente, tal es el caso de las coordinaciones de comunicación social del aspirante del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), José Guadarrama, puesto que sus boletines son indescifrables, o en el caso del panista Erick Marte 

Rivera, a quien todavía en sus comunicados lo ostentan como diputado federal. 

 
APURACIONES 

Comentaron los grillitos que la estructura del Partido Revolucionario Institucional (PRI) está más que lista para la contienda 
electoral del próximo 5 de junio, esta semana formalizarán al candidato a la gubernatura y con ello definirán, por fin, a los 

aspirantes de los otros cargos, diputaciones locales, presidentes municipales y regidores. 
 

APOYOS 

Que el que ya anda más que movidito es el exdirigente de Acción Nacional, Alejandro Moreno, pues ahora su intención es 
conquistar la postulación para el ayuntamiento de Pachuca; sin embargo, en tal búsqueda deberá vencer a su contrincante 

más fuerte, Yoli Tellería, a quien la población conoce mucho más que al propio Moreno Abud. Quizá por ello es que el exlíder 
busca incluso el respaldo de asociaciones ligadas al priismo. 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Empuja la Conago el Mando Único: La Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) formalizó ante el 

Senado su propuesta para elevar a rango constitucional el modelo de Policía Única Estatal en 32 entidades del país, el cual 
plantea que las policías municipales asuman labores administrativas y estén desarmadas. En un encuentro celebrado ayer en 

la antigua casona de Xicoténcatl, en el Centro Histórico, misma que fue sede de la Cámara Alta, con la Junta de Coordinación 

Política del Senado, los mandatarios estatales solicitaron que se analice, discuta y enriquezca la propuesta presentada por el 
presidente Enrique Peña Nieto, así como las que han puesto sobre la mesa los distintos grupos parlamentarios en esta 

materia. El presidente de la Conago, Eruviel Ávila Villegas (PRI) —gobernador del Estado de México—, destacó que es mejor 
fortalecer 32 policías estatales en lugar de tratar de recomponer las más de mil 800 corporaciones municipales que hoy 

enfrentan problemas como falta de presupuesto, certificación y de controles de confianza. Al terminar el encuentro, el 

mandatario mexiquense explicó que de acuerdo con el gobernador de Tamaulipas, Egidio Torre Cantú (PRI), uno de los 
beneficios de una Policía Estatal Única es quitar ―presiones del crimen organizado a los presidentes municipales y directores 

de policía municipal, para que de esa manera se cuente con una Policía Estatal Única, robusta, con la cual estaríamos 
brindando la seguridad que merece la población‖. A la reunión asistió el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel 

Ángel Mancera, y los gobernadores del Estado de México, Chihuahua, Colima, Chiapas, Durango, Guerrero, Hidalgo, Morelos, 

Querétaro, Quintana Roo, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Yucatán y Zacatecas. Enriquecen plan del Ejecutivo. El presidente 
de la Comisión de Seguridad y Justicia de la Conago, el priísta César Duarte Jáquez —gobernador de Chihuahua—, explicó 

que su propuesta es correlativa a la que el Ejecutivo federal presentó en diciembre de 2014. ―Una Policía Estatal Única, que 
sea un cuerpo integral el que absorba a algunos policías municipales de los que existen, los que hayan pasado las pruebas de 

confianza, y que esa misma Policía Estatal Única tenga la fortaleza de la investigación y la prevención del delito. (Alberto 
Morales y Carina García, primera plana ) 
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La Jornada-Dos cárteles dejan violencia en Guerrero; fiscal admite difícil situación: La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) declaró ayer una emergencia sanitaria internacional por el virus del zika y su posible vinculación con casos de 

microcefalia en bebés de madres infectadas (malformación congénita por la cual los recién nacidos presentan cabeza y 

cerebro anormalmente pequeños). Por esta razón, el organismo calificó al patógeno de amenaza de proporciones alarmantes. 
Ayer, 18 expertos del Comité de Emergencia de la OMS se reunieron en la sede de la agencia en Ginebra para deliberar sobre 

el tema y decidieron establecer la emergencia internacional de salud, concepto que ha declarado con ocasión de pandemias 
como la de influenza A/H1N1 (también llamada gripe A) en 2009 y el ébola en 2014. Podría infectar a 4 millones de 

personas. El virus ya está presente en 25 países y se estima que podría infectar a 4 millones de personas en América, Asia, 
África subsahariana y Europa. La nación más afectada es Brasil, donde se calcula que desde abril se han dado más de 1.5 

millones de contagios, seguido de Colombia, que este sábado reportó más de 20 mil casos, 2 mil de ellos en mujeres 

embarazadas. La directora de la OMS, Margaret Chan, explicó que hay una fuerte coincidencia espacial y temporal entre el 
virus y los casos de microcefalia en recién nacidos. Si bien aún no hay pruebas científicas que comprueben la relación, 

acotó: Si esperamos hasta que haya una prueba científica, se nos acusará de inactividad. Señaló que la declaración 
de emergencia sanitaria global facilitará la batalla contra el virus. En una teleconferencia en la que participaron ocho altos 

responsables de la OMS y 12 representantes de estados miembros, entre ellos Brasil y Argentina, se dio a conocer la 

necesidad de coordinar los esfuerzos internacionales para investigar y comprender mejor la relación (entre el zika y la 
microcefalia), declaró Chan. Este virus es transmitido por la picadura del mosquito Aedes aegypti, el mismo que causa el 

dengue y el chinkungunya. Los síntomas suelen ser de escasa gravedad (fiebre leve, sarpullido, dolor de cabeza, en 
articulaciones y muscular, malestar general y conjuntivitis no purulenta), pero han surgido indicios que lo vinculan al número 

excepcionalmente elevado de niños con microcefalia, particularmente en Brasil, donde desde octubre se han confirmado 270 
casos y 3 mil 449 están en estudio, frente a 147 durante todo 2014. Aunque todavía no se ha establecido una relación causal 

entre el virus del zika y las malformaciones congénitas y síndromes neurológicos, hay fuertes motivos para sospechar su 

existencia, afirmó la semana pasada Chan en referencia no sólo a la microcefalia, sino al síndrome de Guillain-Barré, afección 
por la cual el sistema inmunitario ataca el sistema nervioso y puede llegar a provocar parálisis total. La Organización 

Panamericana de la Salud (OPS) informó que el virus se ha extendido a Bolivia, Brasil, Colombia, Ecuador, El Salvador, 
Guyana Francesa, Guatemala, Guyana, Honduras, México, Panamá, Paraguay, Surinam, Venezuela, Barbados, República 

Dominicana, Guadalupe, Haití, Martinica, San Martín, Puerto Rico e Islas Vírgenes, así como a las islas Cabo Verde, frente a la 

costa occidental de África, y Samoa, en el Pacífico sur. (Afp, Reuters, Dpa y Ap, primera plana) 

Excélsior-Declara la OMS al zika “emergencia sanitaria” mundial: El titular de la CNS detalló que la confrontación se 

ha dado, principalmente, entre dos agrupaciones de la delincuencia organizada, sin especificar nombres, y algunas células de 
los mismos que han ido extendiéndose en la entidad, lo que ha incrementado en las últimas fechas el índice de homicidios 

dolosos y también de otro tipo de ilícitos.―No dejamos de reconocer que existen muchísimos problemas (en la región), pero se 

está trabajando en estrecha coordinación con las autoridades del estado para enfrentarlos‖, señaló el funcionario. Por su 
parte Xavier Olea Peláez, fiscal de Guerrero, aseguró que pedirá el apoyo de las Fuerzas Federales para hacerle frente a la ola 

de violencia que impera en Tierra Caliente y en la parte alta de Acapulco, ―porque la situación está muy difícil‖. El fin de 
semana, nueve personas murieron en una balacera mientras se encontraban en una fiesta en Coyuca de Catalán, entre ellas 

una mujer que viajaba con su esposo a su luna de miel. Sobre ello, Olea dijo que solicitaron el apoyo del Ejército y de la 

Policía Federal, ―pero la balacera entre dos grupos rivales fue bastante difícil, tuvimos que retirarnos‖. SALES: VIOLENCIA 
ES POR PUGNAS ENTRE CÁRTELES. Al referirse a la situación de violencia que prevalece en el estado de Guerrero, el 

comisionado Nacional de Seguridad, Renato Sales Heredia, puntualizó que ésta se debe a las pugnas entre agrupaciones 
criminales que buscan retomar el control del territorio. Sin especificar nombres, el titular de la CNS explicó que la 

confrontación se ha dado entre dos agrupaciones de la delincuencia organizada y algunas células de los mismos que han ido 

extendiéndose en la entidad, lo que ha incrementado en las últimas fechas el índice de homicidios dolosos y también de otro 
tipo de ilícitos. ―En Guerrero se da la confrontación de dos grupos delictivos, más aún, de dos grupos delictivos y algunos 

subgrupos que han ido dispersándose. Eso ha incrementado no solamente el número de homicidios dolosos, sino también de 
otras figuras delictivas‖, indicó. (Juan Pablo Reyes, primera plana) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Trump o Cruz: mal o pésimo 

Hace casi un año la cadena CNN hacía notar que Ted Cruz, a quien sus correligionarios del Partido Republicano consideraban 
un ―pájaro loco‖, maniobraba para cerrar el gobierno estadunidense (por falta de presupuesto) y anunciaba antes que nadie 

sus aspiraciones presidenciales. Ganador de las primarias de Iowa, desplazó ayer al segundo lugar a Donald Trump. Cruz es 

pionero del Tea Party, movimiento ante el cual muchos conservadores no extremistas (que ojalá fueran aplastante mayoría en 
la selección final de su candidato a la Presidencia) se tapan las narices. Hace pocos meses Trump empezó a proferir 

estupideces contra los migrantes mexicanos y avaló su paradójica condición de ser un pobre idiota multimillonario, y hace 
unos días llegó al extremo de afirmar que si asesinaba a un ser humano en plena Quinta Avenida no perdería votantes. Pero 

cuando uno cree conocer lo peor, casi siempre se equivoca. Junto al ―pájaro loco‖, el imbécil Donald ha de sentirse 
inteligente, liberal, progresista y hasta de izquierda. 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

El efecto Trump en México 
Los políticos mexicanos, sobre todo los que aspiran a buscar la Presidencia de la República, y todos los demás mexicanos, 

también, deberían seguir el fenómeno Trump porque es algo de lo que vamos a sufrir en las campañas con miras a 2018. Me 
refiero a la provocación impenitente. En Estados Unidos, para los republicanos, Donald Trump no es uno de ellos, es un 

experto en mercadotecnia, que muere por salir en los medios, de preferencia en la televisión, como se aprecia en sus 
antecedentes personales, que al principio se metió en la carrera presidencial por un proyecto de empresa y promoción 

personal. En esas condiciones rompió todas las reglas, cruzó todas las rayas, embistió a todo lo que se movía, acusó a 

minorías, insultó a mayorías, se burló de mujeres, de discapacitados y comenzó a crecer, porque hay un sector minoritario, 
pero vociferante en Estados Unidos que piensa y quiere ser como él. Continuó con su estrategia, pero con un cambio central: 

se creyó que podía llegar a la Casa Blanca y se concentró seriamente, si es que eso cabe en él, en ser candidato presidencial 
y ante la efectividad de su estrategia, la endureció. Hace unos días declaró que era tal su popularidad que si se paraba en la 

Quinta Avenida de Nueva York y disparaba contra la gente, no perdería ni un voto, lo que es grave, pero es peor que su dicho 

sea cierto, canceló su participación en el último debate previo al inicio, ayer, de las campañas formales y enseguida destruyó 
lo que quedaba del libro republicano de lo que no pueden hacer: romper con Fox, la cadena republicana y conservadora, sin 

que, de nuevo, eso le restara un solo voto, al contrario. Y en estas condiciones llegó a los caucus, donde anoche recibió su 
primera derrota en Iowa, que ya sabrá capitalizar. Trump será candidato a la presidencia de Estados Unidos con los 

republicanos o sin ellos, lo que los barones del partido saben y temen. Ahora, ¿qué tiene que ver Trump con las campañas en 
México? Pues el tono del discurso. Ya puedo ver a los independientes subidos en el estilo Trump, obligando a López Obrador 

a endurecer el suyo y, por ende, el de los candidatos de los demás partidos, lo que pondría en desventaja al del PRI. 

¿Cuántos Trump nativos vamos a ver en 2018 y antes? 
RETALES 

NADA. En la comida de Antonio Cosío, el domingo antes de los toros, coincidieron Gerardo Gutiérrez Candiani y Manlio Fabio 
Beltrones, quien el viernes había destapado a Alejandro Murat (quien ayer comió con Rosario Robles) como su candidato en 

Oaxaca. Quedaron de verse; 

LLAMADAS. El factor que dejó fuera al ex presidente del CCE fue la serie de llamadas de dirigentes y empresarios a Bucareli, 
Hacienda y hasta Los Pinos, para empujarlo. Como respuesta, al día siguiente nominaron a Murat. El mensaje debió quedar 

claro; y 
PRESENTACIÓN. En esa comida un señor en camisa se presentaba: Nacho Peralta de Colima. Ok. Nos vemos mañana, pero 

en privado 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

QUE PAN y PRD analizan el perfil de candidatura que presentarán en Sinaloa para evitar que el PRI regrese ―formalmente‖ al 

gobierno del estado, porque en la práctica, dicen, la gestión del aliancista Mario López Valdez ha sido más priista que 
cualquiera. Por eso, más allá de los guiños al diputado independiente Manuel Clouthier o al ex secretario de Desarrollo Social 

Heriberto Félix, la apuesta está sobre el ex rector de la Universidad de Sinaloa y líder del Partido Sinaloense, Héctor Melesio 
Cuén Ojeda. 

 
QUE con todo y lo fugaz que fue la primera sesión del segundo periodo de sesiones de la Cámara, a los legisladores les dio 

tiempo para que rindiera protesta la quintanarroense Sara Latife, quien llega de chiripa a la diputación plurinominal. Al 

anularse la elección del distrito 1 de Aguascalientes, el año pasado, se modificó el cálculo de plurinominales y al PRI le tocó 
una más, y así fue como Latife, quien había quedado debajo de la línea de corte, logró llegar a San Lázaro. 

 
QUE por fin el PRD saldrá en apoyo de la iniciativa del jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, para 

que el salario mínimo se eleve a los 82.86 pesos diarios que marca el Coneval como lo indispensable para estar en la línea de 

bienestar. Este martes, el presidente del CEN perredista, Agustín Basave, y la secretaria general, Beatriz Mojica, lanzarán una 
campaña llamada #NoMeAlcanza con el fin de sumarse a esa demanda. 

 
QUE en la Conade se comenta mucho una ―estrategia‖ contra la procuradora general de la República, Arely Gómez, en la que 

buscan usar al titular de la comisión, Alfredo Castillo, sin considerar la cercanía que existe entre ambos funcionarios y la tarea 
que trae éste para transformar el deporte y respaldar a los atletas. La pregunta que se hacen es: ¿quién busca moverle el 

tapete a la fiscal? 

 
QUE el coordinador del Partido Verde en la Cámara de Diputados, Jesús Sesma, se convirtió en el primer legislador 

formalmente propuesto para integrar la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México. La bancada ecologista propuso ayer 
a la Junta de Coordinación Política a su líder como uno de los cien representantes encargados de deliberar y votar la primera 

Constitución Política de la capital del país. 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

El precio humano: ―El precio humano en México de la lucha contra el narcotráfico nos hace cuestionarnos qué está mal‖. 

Luigi Ciotti, sacerdote. Las atrocidades de la guerra contra las drogas en México rebasan las que vemos en novelas como La 
reina del sur de Arturo Pérez-Reverte. Este sábado 30 de enero se registró una balacera en una fiesta de 15 años-sí, de 15 

años-en la comunidad de Cundancito, en Coyuca de Catalán, Guerrero, con un saldo de cuando menos 11 muertos. Cuando 
unas patrullas trataron de llegar al lugar en respuesta a las llamadas de auxilio, fueron recibidas a balazos y se retiraron. Una 

pareja de turistas capitalinos que pasó por Cundancito camino a Zihuatanejo fue atacada por un grupo vinculado a la fiesta. 

Al parecer los confundieron con policías. En lugar de disfrutar su luna de miel en la playa, la mujer murió y el hombre resultó 
herido. En Cristo Rey, Escuinapa, en el sur de Sinaloa, otro caso fue grabado por la cámara de un celular. El dramático video 

se encuentra en YouTube (―Policías huyen en Sinaloa y sicarios ejecutan a una persona‖) y muestra primero a dos policías 
con armas automáticas que huyen despavoridos y se suben a una camioneta de policía municipal que está junto a otra de la 

policía estatal. Las dos camionetas arrancan y se van. Las imágenes registran entonces el levantamiento de un hombre del 

interior de una vivienda mientras una mujer grita aterrada ―Lo van a matar, lo van a matar‖ y pide ―Pónchale las llantas‖ al 
parecer a las camionetas en que huyen los policías. La cámara registra el arribo de otras camionetas de sicarios. Al final, 

fuera del cuadro del celular, se escuchan tres detonaciones seguidas de un desgarrador grito ―Nooo…‖ y el llanto de la mujer. 
El periódico Noroeste señala que la ejecución tuvo lugar el miércoles 27 de enero, pero el video empezó a circular en redes 

sociales el sábado. Las autoridades han detenido a cuatro agentes estatales y a dos municipales por haber huido. El hombre 
asesinado se llamaba Elías y tenía 27 años de edad. Paúl Ramírez Pineda, director de seguridad pública de Escuinapa, ha 

declarado que la huida de los policías se dio con base en el criterio de que los elementos eran superados en número y en 

caso de enfrentamiento podrían haberse registrado víctimas civiles. El video muestra simple cobardía. Las organizaciones 
criminales parecen tener la fuerza para derrotar o amedrentar a casi cualquier grupo de policía. Sólo algunos contingentes de 
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la Policía Federal y de las Fuerzas Armadas tienen la capacidad de enfrentárseles. Estos dos casos subrayan una vez más el 
costo humano de la guerra contra el narco. Este domingo 31 de enero el Senado anunció la terminación de un estudio del 

Instituto Belisario Domínguez llamado ―La legalización de la cannabis en México‖ el cual señala que si en nuestro país se 
legaliza el uso de la marihuana con fines recreativos aumentaría el daño financiero que la producción de marihuana legal en 

Estados Unidos está causando a los cárteles mexicanos. Estas organizaciones criminales reciben entre mil y 2 mil millones de 

dólares anuales por la venta de esta droga en territorio estadounidense, lo que representa entre el 15 y el 26 por ciento de 
sus ingresos. Sin embargo, el incremento de la producción de marihuana estadounidense, de mejor calidad y menor precio, 

ya está afectando sus ingresos. Infortunadamente hay en México grupos de influencia que buscan proteger los ingresos del 
narco y se oponen a acabar con una prohibición que ha causado un precio humano enorme. ―La guerra contra las drogas 

adoptada por el gobierno mexicano hace más de una década-señala el Instituto Belisario Domínguez-ha dejado un saldo de 

muertes, violencia e inseguridad‖. Pero esto poco importa a quienes defienden el negocio de los narcos. 
 

MÁS HOMICIDIOS 
 Si bien el gobierno federal había festejado una reducción de homicidios dolosos desde 2011, el peor año con 22,852 casos, el 

número empieza a subir nuevamente. En 2014 el país sufrió 15,653 homicidios, pero en 2015 el total subió 8.7 por ciento a 
17,013 (Sistema Nacional de Seguridad Pública). 

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

Es el momento de canalizar nuestro enojo a través de una iniciativa constructiva. 
¿Está usted enojado por la corrupción? ¿Le indigna que nuestros gobernantes se enriquezcan de la noche a la mañana de 

manera inexplicable? ¿Le exaspera la impunidad cuando nos enteramos de la compra de un funcionario público? ¿Le provocan 
náuseas ver, por ejemplo, cómo un subordinado del Presidente —el secretario de la Función Pública— concluye que no hubo 

ningún problema en la adquisición de la Casa Blanca de la Primera Dama y la residencia del secretario de Hacienda en 
Malinalco? Pues hoy le tengo una buena noticia. A partir de hoy habrá una manera constructiva de canalizar este enojo: la 

#Ley3de3. En la Constitución existe la ―iniciativa legislativa popular‖. Un grupo de ciudadanos, equivalentes al punto trece por 

ciento del listado electoral, puede iniciar una ley. Si se juntan alrededor de 120 mil firmas, el Congreso está obligado a 
dictaminar y votar la iniciativa legislativa que envíen los ciudadanos. La pueden rechazar, pero la tienen que votar. Desde 

mayo de 2015, en el contexto de la reforma constitucional que creó el Sistema Nacional Anticorrupción, un grupo de expertos 
jurídicos ha elaborado un conjunto de cien artículos para regular la conducta de los funcionarios públicos de los tres niveles 

de gobierno. La han bautizado como la ―Ley Tres de Tres‖. Dicha iniciativa contiene varias directrices incluyendo una 

definición precisa de diez actos que deben considerarse como corrupción: soborno; peculado o desvío de fondos públicos; 
tráfico de influencias; abuso de funciones; enriquecimiento oculto; obstrucción de la justicia; colusión; utilización ilegal de 

información falsa o confidencial; nepotismo; conspiración para cometer actos de corrupción. También incorpora un capítulo 
dedicado al otro lado de la corrupción, la del sector privado. Con base en mejores prácticas internacionales, establece 

estándares mínimos de integridad y la responsabilidad en caso de que una empresa se involucre en actos de corrupción. 

Propone, además, un régimen de sanciones a las personas físicas y morales que participen en las prácticas ilegales antes 
descritas. Pero lo más importante de la #Ley3de3 es precisamente de dónde viene su nombre, es decir, la obligatoriedad de 

todo funcionario público a presentar públicamente tres declaraciones: la patrimonial (cuánta riqueza tiene), la de impuestos 
anuales (cuántos tributos pagó por sus diversos ingresos) y la de posibles conflictos de interés (cuál es su relación, en el 

pasado y presente, con personas físicas y morales que podrían tener vínculos con el gobierno). Esto transparentará a 
nuestros gobernantes. Ciertamente habrá mañosos que recurrirán a testaferros o esquemas sofisticados para esconder sus 

corruptelas. Pero el tres de tres obligatorio les dificultará lo que hacen con total impunidad. En las próximas semanas, 

organizaciones sociales y ciudadanos recabarán las 120 mil firmas. El interesado en apoyar esta iniciativa tendrá que 
presentar su credencial de elector, poner sus datos en un formulario y firmar. Una vez que se obtengan las firmas, los 

organizadores —entre los que se encuentran el IMCO y Transparencia Mexicana— enviarán al Congreso la iniciativa para su 
dictamen, discusión y voto. Me temo que habrá un primer escollo una vez que llegue la iniciativa al Congreso. De acuerdo a la 

Constitución, los legisladores federales debieron promulgar una ley para determinar ―el trámite que deba darse a las 

iniciativas‖. He hecho una investigación y, al parecer, nunca se legisló en esta materia: no existe ley reglamentaria alguna. 
También he investigado y, al parecer, tampoco nunca nadie ha enviado una iniciativa popular al Congreso. Así que estamos 

en territorio virgen. Supongo que la sola presentación de la #Ley3de3 obligará a nuestros legisladores a sacar la ley 
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reglamentaria de la fracción cuarta del artículo 71 constitucional. Y luego tendrán que dictaminar y votar la iniciativa popular 
enviada por los ciudadanos. En todo este trámite, nuestros políticos demostrarán hasta dónde están realmente 

comprometidos en la lucha contra la corrupción. Si apoyan y sacan rápido la #Ley3de3, habrá que reconocerles su 
compromiso por arreglar un viejo problema. Si, en cambio, la van chicaneando o de plano la votan en contra, pues ya se 

puede usted imaginar la rabia que esto causará en una ciudadanía cada vez más indignada. Es el momento de canalizar 

nuestro enojo a través de una iniciativa constructiva como es la #Ley3de3. Hay que enseñar el músculo ciudadano. Llegó el 
tiempo de firmar y conseguir el mayor número posible de firmas. 

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
¿CNTE irá con Morena en Oaxaca? 

El magisterio de Oaxaca reconoció en los hechos el fracaso del boicot electoral al que sometió a esa y otras entidades, al 
acordar que tendrá participación en las elecciones del próximo 5 de junio para elegir gobernador, Congreso local y 

ayuntamientos. En junio pasado ese gremio causó el cierre de instalaciones del Instituto Nacional Electoral (INE), destruyó o 

impidió el paso de material y papelería, y obligó al personal electoral a andar a salto de mata, cuidándose de que no les 
robaran paquetes o cerraran casillas. Aunque el magisterio no decidió por quién votará, como gremio sí acordó no hacerlo por 

PAN, PRD y PRI, así que el primero en festejarlo fue Andrés Manuel López Obrador, líder de Morena, quien lleva semanas 
placeando a su precandidato al gobierno, Salomón Jara.  

 

Periodistas con doble “cachucha”  
En el gremio periodístico comienzan a proliferar expertos y periodistas con doble ―cachucha‖. Férreos ―críticos‖ que trabajan 

para medios ―estatales‖ y al mismo tiempo se embolsan centenas de miles de pesos del erario por contratos para dar 
asesorías a dependencias del gobierno federal y otras instituciones, en una suerte de ―embute oficial‖ o conflicto de intereses. 

Nos comentan, por ejemplo, el caso del periodista Mario Campos, quien ha obtenido contratos por adjudicación directa y bajo 
los conceptos de ―capacitación‖, ―redacción‖, ―entrenamiento de voceros‖, ―conferencias‖, ―manejo de redes sociales‖ y todo 

lo que usted pueda imaginar. El chiste es cobrar de las arcas públicas.  

 
Celebra Duarte fallo de juez  

Muy contento y dándose vuelo en las redes sociales estaba ayer el gobernador de Veracruz, Javier Duarte. Don Javier celebró 
que un juez federal dictó auto de formal prisión a Francisco Navarrete Serna, presunto jefe de plaza del Cártel Jalisco Nueva 

Generación en la región de Tierra Blanca. El gobernador recordó que fue el propio comisionado nacional de Seguridad Pública, 

Renato Sales, quien destacó que la detención del presunto criminal se dio gracias a un operativo conjunto entre la 
Gendarmería Nacional y la Fuerza Civil de Veracruz. El fallo del juez, avalando la aprehensión, fue recibido con festejo por 

Duarte.  
 

Los kilómetros de Robles  

La acumulación de kilómetros en su trabajo diario se está convirtiendo en una constante para la secretaria Rosario Robles, 
titular de la Sedatu, nos hacen ver sus colaboradores. En Toluca, Robles anunció que México es líder regional en desarrollo 

urbano y será sede de relevantes reuniones sobre el tema. En Guerrero, entregó nuevas casas a 116 familias afectadas por 
Íngrid y Manuel. En Tabasco y Guerrero, entregó escrituras y títulos de propiedad. En Querétaro, declaró dos nuevas zonas 

metropolitanas que serán planeadas de acuerdo a esquemas más eficientes de desarrollo urbano sustentable. ¿Qué 
―recompensa‖ obtendrá doña Rosario por sus kilómetros acumulados al final del sexenio? 

 

(Redacción, página 02) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

18 de 19 

1188  

El Universal-La Historia en Breve… 
 

MUCHOS AÑOS Y MUCHO ROLLO Y MUCHOS MUERTOS 

Son muchos años y mucho rollo y muchos muertos, le digo al presidente del Senado, Roberto Gil, horas antes de que reciba a 
veintitantos gobernadores que le expondrán las virtudes del mando único policial y la policía estatal única. Muchos años. 

Tómese como partida el despliegue de las fuerzas federales de 2007. O agosto de 2008, el trágico si no pueden, renuncien, 
de Alejandro Martí. O 2010, la tristeza por los jóvenes de Villas de Salvárcar. O el 2011 de Javier Sicilia y el casino Royale. O 

las promesas de inteligencia y coordinación del nuevo gobierno en 2013. O las iniciativas urgentes de finales de 2014 del 
presidente Peña Nieto con los 43 desaparecidos de Ayotzinapa danzando en cada palabra. Muchos muertos. Tómense las 

propias estadísticas del Sistema Nacional de Seguridad Pública: 104 mil 794 ejecutados entre 2007 y 2012 (17 mil 466 

promedio por año; 49 por día). O los 50 mil 998 ejecutados entre 2013 y 2015 (17 mil promedio por año; 46.6 por día). Son 
155 mil 792 personas ejecutadas en nueve años. Una desgracia. Podríamos tomar otros índices. La organización Alto al 

Secuestro, por ejemplo, registra 6 mil 983 casos en los últimos tres años, un promedio de seis al día. Y en los lugares de 
siempre: Estado de México, Tamaulipas, Guerrero, DF, Morelos, Veracruz, Tabasco, Michoacán, Ecatepec, Acapulco, 

Cuernavaca, Neza, Ciudad Victoria. Por eso la insistencia al senador Gil, pieza significativa en el equipo de Felipe Calderón y 

en el Senado en los tiempos peñanietistas. —Mucho rollo, Roberto. —El problema es de incentivos —explica—. Están mal 
alineados. El Sistema Nacional de Seguridad Pública, permíteme la expresión, no tiene palos ni zanahorias para alentar la 

generación de capacidades. Se han generado sólo donde ha habido responsabilidad política local, y no se han generado en 
donde no se ha querido o no se han podido hacer las cosas. El senador Gil esboza un listado de casos policiacos exitosos en 

estos años. Es breve: el municipal de Neza, el estatal de Querétaro, el federal-local de Juárez, Tijuana, Monterrey, San Pedro 
Garza, Nuevo León. Muy, muy breve. —Avanzaremos en este periodo del Congreso —concluye—. La solución es de largo 

plazo y no está nada más en que cambie de uniforme la policía. Está en la reestructuración a fondo de las policías, con 

independencia de a quién y en qué circunstancias se le asigne el mando operativo. —¿De qué se trata, entonces, esta 
discusión del mando único y la policía estatal única? —De vencer la negligencia y la falta de compromiso local a través de las 

instituciones. Y hay una fórmula: inversión + capacidades institucionales + profesionalización + vigilancia ciudadana. Nueve 
años ya escuchando el mismo rollo. Veremos si esta vez. 

 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
CAMBIÓ la legislatura en el Estado de México, cambió el año, pero lo que no ha cambiado es el tortuguismo de los diputados 

mexiquenses. HACE casi un año que la Suprema Corte determinó que se debía modificar el Código Civil de la entidad para 

permitir el matrimonio entre personas del mismo sexo. Y AUNQUE desde marzo el gobernador Eruviel Ávila envió la iniciativa 
correspondiente, el documento sigue en la congeladora legislativa. LOS DIPUTADOS que acabaron su trienio el año pasado 

de plano le dieron largas al asunto hasta que agotaron su periodo y se lo heredaron a los nuevos legisladores… que tampoco 
han hecho algo por cumplir con la sentencia. EL HECHO es que el 25 de febrero se vence el plazo para concretar el cambio a 

la ley. ¿Será que ahora sí se pondrán a trabajar o no les importa lo que diga la Corte? Es pregunta que no pierde el tiempo. 

YA SE SUPO que la iniciativa ciudadana Ley 3 de 3, que hoy presentan el IMCO y el Centro de Estudios Espinosa Yglesias, 
trae muchos apoyos… y muy diversos.  

 
RESPALDAN la idea que busca combatir la corrupción Pedro Salazar, director de Jurídicas de la UNAM; Sergio López, 

director del CIDE, y el ITESM, a través de su rector, David Noel. MÁS DE 200 centros Coparmex y Concanaco servirán para 

reunir firmas de ciudadanos con el objetivo de llegar a las 120 mil para que la iniciativa ingrese al Congreso para su 
dictaminación. Y AUNQUE los impulsores inician hoy sin una sola firma, que nadie se extrañe si logran la meta-y la superan-

en poco tiempo, dado el hartazgo ciudadano por la inacción de la clase política ante la corrupción. AL QUE VIERON muy 
contento el domingo en la Plaza México fue al ganador de la elección para gobernador en Colima, Ignacio Peralta. CUENTAN 

que el priista estuvo muy atento a lo que hicieron en el ruedo el español José Tomás y el mexicano Joselito Adame. Y ES 
QUE, así como ellos lidiaron 6 toros en una tarde, él tendrá una encerrona de 6 años en la que seguramente se tendrá que 

arrimar a más de un toro. ¡Y olé! 
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EN Nuevo León se notó la llegada del mes del amor y la amistad. EL EQUIPO del gobernador Jaime ―El Bronco‖ Rodríguez y 
los diputados locales fumaron la pipa de la paz después de varios meses de encontronazos. EN EL PRIMER DÍA de febrero 

el primer mandatario estatal que llegó al cargo por la vía independiente acudió como invitado al inicio del Segundo Periodo de 
Sesiones del Congreso Estatal. AHÍ, ―El Bronco‖ se manifestó dispuesto al diálogo con los legisladores que en el pasado 

reciente han amagado con ponerle piedritas y piedrotas en el camino al gobernador. YA SE VERÁ cuánto les dura a los 

políticos de siempre la voluntad de trabajar-y hacerlo en paz-con un gobierno ciudadano de hoy. 
 

(Redacción, página 10) 
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